

MAELE GIARD

giard.m@grenoble.archi.fr

Directeur de thèse : Mathias Rollot

Codirectrice de thèse : Agnès Bonnaud

Intitulé de l'Unité de recherche : AAU CRESSON

Année de première inscription en thèse : 2020

TITRE DE LA THÈSE

Biorégionalisme et écoféminisme : penser les rapports à la nature

MOTS CLÉS DE LA THÈSE

Biorégionalisme, Ecoféminisme, Nature,

RÉSUMÉ DU PROJET DE THÈSE

Cette thèse étudie le concept de biorégion et les expériences du biorégionalisme dans un contexte francophone. Il s'agit d'interroger les entrées et les résultats du courant biorégionalisme français par l'étude des travaux et pratiques écoféministes.

Dans la perspective d'approfondir l'acception française du biorégionalisme, ma réflexion se concentre sur une méthodologie de récolte et d'analyse des matériaux en cohérence avec l'enjeu écologique de la notion. C'est en adoptant une démarche de recherche subjective, incarnée et engagée que j'étudie le cas des volcans d'Auvergne comme terreau fertile pour l'application de l'idée de biorégion.

Le dialogue, entre l'expérience d'un terrain éprouvé par la marche à pied et l'analyse d'un corpus augmenté d'entretiens avec les habitant.e.s, permet d'entrevoir, malgré les tensions et les conflits, l'émergence d'une réhabilitation des marges. L'ordinaire et le quotidien deviennent le centre de la construction écologique d'un rapport à soi, aux autres et au territoire. Ce travail dessine les contours d'un biorégionalisme en acte par des substances non revendiquées mais vécues.

TITRE DE LA THÈSE EN ANGLAIS

Bioregionalism and ecofeminism : think about the nature connections

MOTS CLÉS DE LA THÈSE EN ANGLAIS

Bioregionalism, ecofeminism, nature

RÉSUMÉ DU PROJET DE THÈSE EN ANGLAIS

This thesis explores bioregion concept and bioregionalism experiences in a French context. Ecofeminism concepts and practical experiences are used to comprehend and highlight bioregionalism movement. With the perspective to go into the French understanding of bioregionalism in depth, my reflection focuses on a methodology for collecting and analyzing materials consistent with the ecological issue of the concept. It is by adopting a subjective, embodied and committed research approach that I study the case of the Auvergne Volcanoes as a fertile ground for the application of the idea of bioregion.

The dialogue, between the experience of a terrain tested by walking and the analysis of a corpus augmented by interviews with the inhabitants, allow us to glimpse, despite the tensions and conflicts, the emergence of a reinstatement of the edges. The ordinary and the everyday become the center of the ecological construction of a self-acceptance, a relationship with others and with the territory. This work draws the contours of a bioregionalism in action through unclaimed but lives subsistences.